长征中《红星》报与"扩红"工作之历史考察

阳勇 洪涛1

(遵义师范学院,贵州 遵义 563006)

【摘 要】:长征中、《红星》报高度重视并大力推进"扩红"工作。《红星》报及时提出"加紧扩大红军的工作",适时要求"把扩大红军工作开展成为真正的群众运动",积极发动"组织广泛的革命竞赛",持续动员"大大开展扩红工作",督促完成"红五月下半月扩红计划",强力号召"不疲倦的不放松的继续努力扩大红军"。《红星》报对"扩红"工作的高度重视与大力推进,在指导、推动中央红军开展"扩红"工作中起到十分重要的作用,为中央红军最终取得伟大长征的光辉胜利作出了重要贡献。

【关键词】: 长征 《红星》报 "扩红"工作 中央红军

【中图分类号】:K264. 4【文献标识码】:A【文章编号】:1002-6924(2021)3-0089-08

"扩红"即扩大红军。长征中的"扩红"工作,为中国共产党领导中国工农红军最终取得伟大长征的光辉胜利作出了十分重要的贡献。长征中,中国工农红军总政治部出版的《红星》报,对于长征研究具有极高的史料价值。长征中《红星》报刊发了许多关于"扩红"工作的专文,但尚无研究者对这些文章进行较为系统的探讨。有鉴于此,本文拟就长征中《红星》报与"扩红"工作的关系作一初步考察。

一、及时提出"加紧扩大红军的工作"

中央红军突破第三道封锁线后,《红星》报于 1934 年 11 月 14 日出版了第四期。该期以通栏标题的形式发出"学习去年东方军在洋口扩大红军的经验,动员白区广大工农加入红军!"的号召,并刊发《加紧扩大红军的工作》一文。《加紧扩大红军的工作》是长征中《红星》报刊发的第一篇关于"扩红"工作的专文,该文没有署名,应为《红星》报编辑部所写。该文首先提出在白区一刻也不能放松"扩红",认为遭受国民党、豪绅、地主、资产阶级残酷压迫剥削的广大工农群众生活十分痛苦,红军模范遵守阶级纪律,是红军在白区"扩红"十分有利的条件,并以 1933 年 8 月东方军在福建建瓯洋口十天"扩红"1500 人为例说明在白区也能很好地"扩红"。接着,在指出各部队还没有高度重视开展"扩红"工作的同时,文章也列出了部分"扩红"成绩。针对中央红军中存在着的白区无法"扩红"、驻留一地时间太短也无法"扩红"的错误认识,文章认为现已取得的"扩红"成绩虽然不大,却是一个有力的反击,只要细心地向工农群众说明红军的主张,做好宣传解释工作,联系他们的切身痛苦进行动员,就一定能争取他们参加红军。文章还详细介绍了《火线》报向红三军团各部发出的"扩红"号召,"要求红三军团政治机关将本部全体指战员动员起来实现《火线》报发出的"扩红"号召,"更要求其他各兵团也立即动员起来,加紧扩大红军的工作"。^②

《红星》报这时提出"加紧扩大红军的工作"是十分必要的,也是及时的。中央红军 1934 年 10 月 10 日开始长征,10 月

^{&#}x27;作者简介:阳勇,遵义师范学院中国共产党革命精神与文化资源研究中心副教授,主要研究方向:中共党史;洪涛,遵义师范学院教授,主要研究方向:中共党史。

基金项目: 贵州省哲学社会科学规划 2019 年度重大委托课题"遵义会议精神传承与弘扬研究"(19GZWT05);遵义师范学院中国 共产党革命精神与文化资源研究中心 2020 年基地项目"红军长征中'扩红'研究"(20KRIZYWT04)、"《红星》报与长征之历 史考察"(20KRIZYYB01)

21 日开始突围,至 11 月 15 日全部通过第三道封锁线。到通过第三道封锁线时,中央红军减员已很严重。据萧锋《长征日记》 1934 年 11 月 13 日日记记载:红三团"出征时,共有二千七百二十四人",现在"只剩下约一千七百人了"。^③再如中央教导师,"出发一个月来,教导师没有参加什么大的战斗,光是逃亡、掉队、伤残病等非战斗减员已达三分之一之多"。^④又如总部工兵营,"这一个来月,我们抬着辎重,每日行军、修路、架桥,还要不时参加战斗。部队都异常疲劳,减员也很厉害,我们工兵营只剩下一百多人了"。^⑤一个月时间,中央红军共减员 2. 2 万余人。^⑥

离开中央苏区后,中央红军在江西、广东"扩红"几无成效。进入湖南后,中央红军在群众基础较好的汝城也仅"扩红"150多人,接下来通过第三道封锁线时在宜章才第一次取得比较好的"扩红"成绩:红一军团11月11日至14日在宜章白石渡"扩红"至少八九百人,几乎同一时间段红三军团在宜章城"扩红"50人。然而,总的来看,这一时期,一方面部队减员十分严重,另一方面"扩红"成效不彰,中央红军加紧开展"扩红"工作已如箭在弦上,《红星》报这时提出"加紧扩大红军的工作"确是十分必要的。

经过突击"扩红",长征出发时中央红军总兵力已高达 8.6 万余人。从中央红军的军力来看,8.6 万余人是颇为可观的了,长征之初"扩红"对于中央红军来说并不是那么迫切的需求。与之相应的是,"扩红"工作也未提上日程。到《红星》报第四期出版时中央红军即使大量减员也还有 6.4 万余人;此前由于各种因素的制约,尤其是为了突破敌人封锁线中央红军一直处在紧张的行军作战中,确实不具备较好的"扩红"条件。考虑到以上情况,《红星》报这时提出"加紧扩大红军的工作"是及时的。《加紧扩大红军的工作》一文表扬了"扩红"工作中的先进单位和个人,廓清了白区无法"扩红"、驻留一地时间太短也无法"扩红"的思想迷雾,及时向中央红军各部提出了"加紧扩大红军的工作"的要求,对"扩红"工作的开展起到重要的推动和指导作用。作为中国工农红军总政治部的喉舌,《红星》报发出"扩红"号召并刊发《加紧扩大红军的工作》一文,必然引起中央红军各部,尤其是各级政治机关和各级各类政治工作人员对"扩红"工作的注意,对此后"扩红"工作的开展产生重要影响。

二、适时要求"把扩大红军工作开展成为真正的群众运动"

中革军委于 1934 年 11 月 25 日正式决定突破第四道封锁线,当日《红星》报出版了第五期。《红星》报第五期刊发了《在很短时间内扩大了一个新兵连》《"福州"成立新兵补充营》《宜章城市工作的经验》等文。继第四期提出"加紧扩大红军的工作"后,第五期对"扩红"工作予以推进。

中央红军经过宜章、坪石一带时,当地修铁路的工人"都热烈的来当红军","扩大了一个新兵连(百余人)",这个连的新战士情绪高昂,"几天的行军中没有逃跑掉队的,有的离家几里路,也不回家"。"对此,《在很短时间内扩大了一个新兵连》进行了报道。《"福州"成立新兵补充营》则报道了红三军团"决定成立新兵补充营,其第一连可于即日成立"。的新闻。《宜章城市工作的经验》署名为"福州"政治部,"福州"是红三军团的代号。突破第三道封锁线时红三军团第六师于 1934 年 11 月 11 日进占宜章城,红三军团政治部派出工作团协助红六师政治部在宜章城工作了三天。在《宜章城市工作的经验》中,红三军团政治部总结了宜章城市工作的经验和教训。文章对宜章城"扩红"工作中取得的成绩予以了肯定,说"在扩大红军工作上也获得了相当的成绩",三天"扩红"50 人,并将"扩红"成绩的取得归功于在宜章城开展的工作"相当的扩大了我们的政治影响"。同时,该文也指出了"扩红"工作"所获成绩还是不够得很",原因主要在于以下三个方面:一是没有以最大力量到铁路工人中去做"扩红"工作;二是派到铁路工人中去开展工作的同志错误地把组织工会与"扩红"对立起来;三是大部分工作是工作团和第六师政治部做的,没有发动广大指战员去做。⁽⁶⁾

《红星》报第五期对"扩红"工作的推进,有助于引起各级各类政治工作人员和广大指战员对"扩红"工作的进一步关注,增强其做好"扩红"工作的信心。1934年11月29日至12月上旬间,⁽¹⁰⁾《红星》报出版了第六期。《红星》报第六期刊发了《两个扩红的模范连队大大超过了原定计划!》《"全"师宣传队的活跃值得每个宣传队学习》两文,并以栏题的形式明确提出"把扩大红军工作开展成为真正的群众运动!"

"自接到火线扩红号召后","争"政治部单位立即召集支委会、支部大会、军人大会、党团员小组会进行动员,"党团小组自动提出比赛,并在军人大会上提出与保卫局单位比赛"。此后,每到一地"大家都自动的去做扩大红军的工作","截至十九日已扩红廿五名"。"□部"七连 11 月 12 日在白石渡利用群众被何键军队"压迫筑炮楼修飞机场,修道路弄得没有饭吃"的痛苦进行宣传鼓动,"结果不到一天就争取了七个工人自动的加入红军"。"□对"争"政治部和"□部"七连"扩红"的情况,《两个扩红的模范连队大大超过了原定计划!》进行了报道。《"全"师宣传队的活跃值得每个宣传队学习》则号召各宣传队都要学习"'全'师宣传队的工作精神",并对"全"师宣传队"在宜章一天能扩大九个红军"进行了表扬。(12)

"把扩大红军工作开展成为真正的群众运动!"的提出是十分必要的、适时的。为什么是十分必要的?我们先来比较一下红一、红三军团长征在宜章的"扩红"。红一军团在宜章白石渡"扩红"至少八九百人,红三军团在宜章城"扩红"50人。同在宜章,停留时间也基本相同,两个军团的"扩红"成绩却相去甚远。之所以如此,一个很重要的原因就是红一军团不止是政治工作人员"扩红",指挥员、战斗员甚至炊事员也积极参加了"扩红"。据童小鹏《粤汉路旁》一文:"指挥员一声动员,除地方工作组当然担任这工作外,其他很多同志也就自动的报名赶到部队前面去扩大红军。……老黄炊事员带着一个工人,高兴得不得了,走了进来:'哈哈!你们看我也扩大了一个新战士,成分还是工人呢!'"⁽¹³⁾据彭加伦《干事去!》一文:"我们组织了扩大红军突击队,动员了全体指挥员、战斗员、政治工作人员,到工人群众中去进行宣传鼓动。"⁽¹⁴⁾而红三军团的"扩红"工作是由政治工作人员承担的,没有发动广大指战员去做,如《宜章城市工作的经验》所指出的:"大部份的工作是建筑在工作团与汀州政治部的身上,这就阻碍我们工作成绩更大的收效"。⁽¹⁵⁾

我们再来比较一下中央红军和红二、红六军团长征之后在湖南的"扩红"。中央红军长征在湖南历时一个多月,途经十多个县,"扩红"约 2000 人。红二、红六军团长征在湖南历时 50 天,途经十多个县,至少"扩红"5600 多人。长征在湖南途经地域面积、历时相差不多,但在"扩红"成效方面红二、红六军团较之中央红军要好得多。之所以如此,一个很重要的原因就是中央红军长征在湖南的"扩红"并未形成"扩红"运动,而红六军团在新化的"扩红"、红二军团在溆浦的"扩红"都形成了"扩红"运动。红二、红六军团仅在新化即"扩红"2000 多人,在溆浦即"扩红"3000 多人。长征开始后,中央红军的"扩红"工作主要是政治工作人员在做,广大指战员并未广泛参与其中;"扩红"只是作为日常工作在进行,并没有形成"扩红"运动,因而"扩红"成效甚微。如果"扩红"工作能形成广大指战员都参与的局面,那么"扩红"必然取得更大的成绩。《红星》报第六期要求"把扩大红军工作开展成为真正的群众运动"确是十分必要的。

为什么是适时的?一方面,在《红星》报的推动下中央红军各部积极开展"扩红"工作并取得一定成绩,但客观来看成效不彰。自《加紧扩大红军的工作》始,湘江战役前中央红军在湖南临武、蓝山、道县、嘉禾、江华、永明等地"扩红"约900人。另一方面,从通过第三道封锁线到《红星》报第六期出版,这期间中央红军由于掉队落伍现象十分严重继续造成大量减员。据《陈伯钧日记》1934年11月30日日记记载:红十三师"仍为最后卫"经文市到石塘圩,"夹带比我大两倍的落伍人员"。 (16)可见,中央红军中被收容的掉队落伍人员数量十分惊人,因掉队落伍而与部队失联造成的减员之大亦可想而知。继第四期提出"加紧扩大红军的工作"后,《红星》报第五期又对"扩红"工作予以了推进,"扩红"成效仍不明显,是时候进一步推进以形成轰轰烈烈的"扩红"运动了。在已经对"扩红"进行发动和推进的基础上,《红星》报第六期进而要求"把扩大红军工作开展成为真正的群众运动",既不太早也不太晚,时机上是合适的。《两个扩红的模范连队大大超过了原定计划!》《"全"师宣传队的活跃值得每个宣传队学习》表扬了"扩红"模范单位,对于激发其他单位向"扩红"模范单位学习从而做好"扩红"工作起到积极作用。《红星》报第六期适时要求"把扩大红军工作开展成为真正的群众运动"并刊发《两个扩红的模范连队大大超过了原定计划!》《"全"师宣传队的活跃值得每个宣传队学习》两文,有力推动了中央红军"扩红"工作的开展。

三、积极发动"组织广泛的革命竞赛"

1935年1月15日遵义会议召开当日,《红星》报出版了第六十八期,这一期续接了1933年复刊的《红星》报的期号。《红星》报第六十八期刊发了社论《用我们的铁拳,消灭蒋介石主力争取反攻的全部胜利!》。社论指出,中央红军当前的任务是同蒋介石主力作战,建立川黔边新苏区,必须"全力扩大红军"以补充部队。(17)

为深入推进"扩红"工作,第六十八期将第二版设为"扩红"专版,并以通栏标题的形式发出"扩红"号召:"组织广泛的革命竞赛,来实现在廿一号前每三人扩大一个新战士的计划!"第二版刊发了《本报号召本月廿一日前每三人扩大一个红军》《扩红动员中的鸦片问题》《他们永远是扩红的模范英雄,谁来比一比》《扩红工作在"全"师》《不要放松一点机会!群众会上扩大红军》《一个连队一天扩大六名红军》《募捐慰劳新战士保卫局首先冲锋》等文,并配发《编者按》。在《本报号召本月廿一日前每三人扩大一个红军》中,《红星》报强调"扩红"是目前的一项"中心战斗任务",号召"动员全体红色战士,努力扩大红军的工作",21日前每三人扩大一名新战士,"组织广泛的革命竞赛来完成我们的扩红计划",并要求"各级政治机关应有计划的组织与领导连队的扩红运动,并向本报经常的通讯"。(18)该文的刊发,对于推动正在进行的"扩红"工作更深入开展起到积极作用。

"蒙古"宣传队对于"扩红"工作向来特别努力积极,成绩最大,屡次受到《战士》报表扬。1935 年 1 月 1 日至 3 日,"蒙古"宣传队"扩大了十多名,成绩最好的□□波在三天中扩大了七名"。在遵义城,"蒙古"宣传队两天"扩大五十余名"。对此,《他们永远是扩红的模范英雄,谁来比一比》进行了报道,称赞"蒙古"宣传队是"扩红"的模范英雄,并号召各部宣传队和"蒙古"宣传队比一比。⁽¹⁹⁾ "全"师供给部余漫荣在瓮安城不到一天"个人扩大三名红军",在中坪"全"师工兵连与宣传队一个小时"扩大红军各一名","麻阳"卫生队"扩大红军一名"。《扩红工作在"全"师》对以上情况进行了报道,并鼓动其他各部,"赶上去吧!不要落伍了!"⁽²⁰⁾ 《一个连队一天扩大六名红军》报道了"安徽"司令部"一下就扩大红军六名"并准备向"安徽"政治部挑战的新闻。⁽²¹⁾ 《不要放松一点机会!群众会上扩大红军》则介绍了"安岳"政治部"扩红"的经验。该文称,在童子渡"安岳"召开了群众大会,六十余人到会,群众分得土豪的谷子、猪肉,"甚为热烈兴奋",政治部抓住机会"当场扩大红军二名"。⁽²²⁾ "为了巩固新战士,迅速解决他们的衣服毯子问题,直属队总支委号召各部募捐",保卫局首先送来三床毯子、四条裤子、一件衣、四个碗。《募捐慰劳新战士保卫局首先冲锋》进行了相应报道,并鼓动其他各部如保卫局一样积极响应直属队总支委的号召。⁽²³⁾严格说来,巩固新战士工作应属巩固部队工作范畴,但也与"扩红"工作紧密相联。《他们永远是扩红的模范英雄,谁来比一比》等文对"扩红"先进模范给予了表扬,不止是表扬,其中还蕴含着强烈的动员组织竞赛的意味,这有助于进一步激发广大指战员参加"扩红"的热情,调动起他们"扩红"的积极性。

不仅如此,《红星》报编委还专门撰写了《编者按》以推动"扩红"运动的深入开展。《编者按》称:"扩红运动,在各部队已经开始,并且收到了一部分的成绩,但这一运动还未能开展到所有连队中去。我们要求每个连队的政治工作同志,将本报号召提到全连战士中去讨论,提出具体办法来执行,争取扩红的模范,来回答本报的号召!"^{②4)}目前所见长征中《红星》报刊发的《编者按》仅两篇,可见《红星》报对本期"扩红"专版的高度重视。

在黔北休整期间,中央红军大力开展了"扩红"工作。为配合中央红军推进"扩红"工作的开展,《红星》报第六十八期可谓竭尽全力。之所以如此,一是从红军创造根据地的实践来看,红军的扩大对于根据地的创建十分重要,如社论《用我们的铁拳,消灭蒋介石主力争取反攻的全部胜利!》所指出的,要创建川黔边新苏区必须"全力扩大红军";二是湘江战役后中央红军军力锐减,仅剩下3万余人,进入贵州后中央红军虽在黔东南至少"扩红"620多人,强渡乌江前后在黔中至少"扩红"430多人,但"扩红"成效还远不能令人满意,亟须大力推进。《红星》报发动"组织广泛的革命竞赛"推进"扩红"工作既有历史原因,也有现实依据。历史原因是在中央苏区时革命竞赛被视为一种极为有效的基本工作方法在各项工作中广泛使用,革命竞赛确实也为快速且高质量地完成包括"扩红"在内的各项工作任务发挥了重要作用,包括毛泽东在内的许多党政军领导人都曾大力提倡。在《长冈乡调查》中,毛泽东指出:"为了争取工作的速度,革命竞赛的办法应该在每个乡里实行起来"。⁽²⁶⁾在《乡苏怎样工作?》中,毛泽东进一步指出:"为了争取苏维埃工作的质量与速度,使工作做得好又做得快,革命竞赛的方法与突击队的组织,应该在各乡各村实行起来"。

现实依据是长征中红一军团白石渡"扩红"之所以成效显著,一个重要原因就是因为部队进行了热烈的"扩红"竞赛。据童小鹏《粤汉路旁》一文,总支部派人传达工作,要求"各部队要动员去扩大红军,进行比赛","扩红"突击队带着新战士回来,"大家商量如何再去扩大红军,争取竞赛优胜"。^{②②}继要求"把扩大红军工作开展成为真正的群众运动!"后,《红星》报又进一步积极发动"组织广泛的革命竞赛"。"组织广泛的革命竞赛"为完成"扩红"计划、使"扩红"运动轰轰烈烈地开

展起来提供了方法上的有力保障。《红星》报第六十八期的出版极大地推进了正在开展的"扩红"运动,长征中黔北"扩红"第一次形成了轰轰烈烈的"扩红"运动,"在短短的十多天里,遵义地区就有 4000 余人加入红军"。⁽²⁸⁾此后,"组织广泛的革命竞赛"被充分运用到"扩红"工作中去,对中央红军"扩红"工作的开展发挥了极为重要的作用。

四、持续动员"大大开展扩红工作"

一渡赤水后,军委纵队于 1935 年 2 月 9 日进至云南威信县城扎西。在当天召开的中央负责人会议上,毛泽东提出再渡赤水、重占遵义。第二天,《红星》报出版了第九期。《红星》报第九期刊发了社论《为创造云贵川边新苏区而斗争》和《扩大红军的模范》一文。社论指出,云贵川边 "群众对我们的同情与拥护,将不仅能够配合我们作战,而且将大批涌进红军,求得中央红军大量的补充与扩大"。⁽²⁹⁾《扩大红军的模范》对"扩红"先进个人进行了表扬:"警卫二连青年干事钟清辉同志一个人扩大红军九名。一科青年同志曾家文一个人扩大红军八名。通讯连战斗员王安全同志一个人扩大红军五名。"⁽³⁰⁾《红星》报第九期的出版,有助于增强广大指战员在云贵川"扩红"的信心,有助于进一步激发他们"扩红"的热情,对中央红军在扎西"扩大红军 3000 余人"⁽³¹⁾起到积极作用。

二渡赤水中,《红星》报于 1935 年 2 月 19 日出版了第十期。《红星》报第十期刊发了《中国共产党中央委员会与中央革命军事委员会告全体红色指战员书》和《军委纵队党的干部会决议案》。《告全体红色指战员书》指出:为了创造云贵川新苏区,"我们必须取得云贵川广大群众的拥护",号召云贵川广大群众起来"加入红军,扩大红军"是全体指战员的"神圣任务"。(³²²《军委纵队党的干部会决议案》指出:"在创造云贵川新苏区任务之下,全部队的党必须······以猛烈扩大红军来扩大我们自己的力量。"(³³³《红星》报第十期的出版,帮助广大指战员进一步深刻认识到开展"扩红"工作的重要性。重占遵义后,《红星》报于1935 年 3 月 4 日出版了第十一期。该期再次发出"扩红"号召,刊发《扩红号召四天内每三个人扩大一个》一文。该文"号召全体红色指战员与政治工作人员,从四号起至七号止,四天内每三个人扩大一个新战士!",并表扬"河南"从扎西出发以来"扩红"600 多名,"九堡"半个月"扩红"270 多名。(³⁴⁴《红星》报 1935 年 3 月 10 日第十二期刊发《扩大红军的突击改期十号完成》一文,说明"因为部队行动的原故","每三个人扩大一个新战士"的任务延期至十号完成。(³⁴⁵南渡乌江后,《红星》报于1935 年 4 月 5 日出版了第十三期。该期刊发《扩红成绩的总检查和今后的工作》《山东军团在开展着扩红热潮一周扩大了七百以上"英"部是全军团的模范》《群众当红军的热情!父亲命令儿子当红军》等文。

《扩红成绩的总检查和今后的工作》首先介绍了中央红军长征中"扩红"的成绩, 383 接着文章对"扩红"工作提出批 评:"上述的扩红成绩,说明我们的工作是远落在客观可能之后"。³⁷⁷文章认为"扩红成绩落后"主要有五个方面的原因,³⁸⁹最 后文章要求从四个方面"大大开展扩红工作"。 (39) 《扩红成绩的总检查和今后的工作》深刻剖析了"扩红成绩落后的原因", 提出做好"扩红"工作的办法也是非常具有针对性的,对此后"扩红"工作的开展具有重要指导意义。需要说明的是,《扩红成 绩的总检查和今后的工作》一文提供的"扩红"人数,为研究中央红军长征中的"扩红"成效提供了宝贵的原始数据,但考虑 到各军团"扩红"报告提供的数据未必准确,这个数据不能作为考证中央红军长征中"扩红"人数的基础和主要依据,只能起 到参考作用。《山东军闭在开展着扩红热潮一周扩大了七百以上"英"部是全军闭的模范》表扬最近"山东"军团的"扩红"工 作有很大进步, (40) "山东"军团有些单位又订立了4月1日至10日的竞赛条约, "扩大红军的热潮仍在继续高涨着"。(41)该文 对 3 月中旬以来"山东"军团开展"扩红"竞赛情况的介绍,对"山东"军团"扩红"先进单位和个人的表扬,进一步激发出 广大指战员努力做好"扩红"工作的热情。在大村时有一老人在路旁卖甘蔗,听了红军的宣传,老人"很兴奋,当即命令他的 儿子去当红军,儿子有些不愿意,他顿足大骂,没用的东西,气死我。结果儿子也觉悟而自动的当红军了"。(42)《群众当红军 的热情!父亲命令儿子当红军》作了相关报道。该文的刊发,有助于指战员们更好地认识到群众中蕴藏着的拥护红军、参加红军 的热情,增强他们做好"扩红"工作的信心。《红星》报第十三期的出版,正确指导了"扩红"工作的开展,进一步增强了广大 指战员做好"扩红"工作的信心,激发他们做好"扩红"工作的热情,在整个中央红军中造成了你追我赶、学先进比先进、大 力开展"扩红"竞赛的良好氛围。从1935年2月10日至4月5日,《红星》报出版了第九至第十三期。在近两个月的时间里, 五期《红星》报不间断地持续动员"大大开展扩红工作"以"求得中央红军大量的补充与扩大",进一步深入推进了中央红军 "扩红"工作的开展。

五、督促完成"红五月下半月扩红计划"

五月一日是国际劳动节,五月五日是马克思诞辰纪念日,五月七日、九日为国耻纪念日,五月三十日为五卅运动纪念日。由于在中国革命史上具有特殊意义,五月被视为红五月。中共中央1932年3月25日即曾发出《关于红五月运动的决议》。在中央苏区,红五月时"扩红"工作总是会大力开展起来,1932年5月被苏区中央局定为"扩大红军突击月",1933年5月被中华苏维埃共和国临时中央政府定为"扩大红军冲锋月",1934年5月中央发出完成红五月"扩红"2.7万人的号召,中央苏区红五月的"扩红"都形成为轰轰烈烈的"扩红"运动,取得了很好的效果。

强渡大渡河前,《红星》报于 1935 年 5 月 22 日出版了第十七期。此前,《红星》报 4 月 10 日出版了第十四期,5 月 11 日出版了第十六期。由于第十五期缺失,《红星》报第十五期何时出版,是否刊文推动红五月"扩红"工作的开展,我们不得而知。据《红星》报第十七期《"太阳"后梯队五天地方工作的成绩》,"太阳"后梯队在执行 5 月 11 日至 15 日五天工作计划中扩大红军"一八五名";⁽⁴³⁾再据《红星》报 1935 年 6 月 1 日第十九期《"坦克"又跑到了扩红的红板上》,"'坦克'在五月上半月的扩红动员中完成了自己的任务",⁽⁴⁴⁾可知红五月上半月中央红军中是开展了"扩红"运动的。《红星》报第十七期刊发了社论《迅速渡过大渡河,创造川西北新苏区!》和《"太阳"后梯队五天地方工作的成绩》《努力实现总政治部提出的四大号召》《"模范"的动员——六天超过了半个月的计划》《突围以来没有减员》等文。

社论要求在向大渡河前进的途中组织"扩红"竞赛,"加紧在沿途居民中的扩红工作,无论如何要完成与超过各兵团自己的扩红计划"。⁽⁴⁵⁾ "太阳"后梯队在执行 5 月 11 日至 15 日五天工作计划中取得"扩红"185 名的好成绩,《"太阳"后梯队五天地方工作的成绩》作了报道。《努力实现总政治部提出的四大号召》详细介绍了总政治部提出的"努力收集架桥材料""'扩红'""加强破坏白军的宣传""争取夷民的工作"等四大号召:"扩红——完成总政治部规定各兵团红五月下半月扩红计划,并要求超过。已经完成的应继续进行。各兵团规定数目如下:广州 800 云南 800 四川 500 贵州 500 太阳 400",要"争取夷民当红军"。⁽⁴⁶⁾干部团的"扩红"工作历来开展得很好,总政治部规定干部团五月份下半月"扩红"200 名。经过广泛动员,至 21 日干部团扩大的新战士"便达到了贰百卅名",超过原计划。干部团还提出准备于月底前"扩红"达到 400 名,超过原定数目一倍。对此,《"模范"的动员——六天超过了半个月的计划》进行了报道,表扬干部团"是扩红的模范",鼓动其他部队"快赶上去"。⁽⁴⁷⁾《突围以来没有减员》表扬"英"特务连传令排自突围以来"平均每人扩大了一个红军"。⁽⁴⁸⁾

从以上诸文可知,中央红军在红五月紧锣密鼓地开展了"扩红"运动,不仅总政治部规定了中央红军各部的"扩红"数目,各部也制订了自己的"扩红"计划。尽管除"云南""太阳"外,其他各部最终没有完成"红五月下半月扩红计划",但《红星》报第十七期的出版对督促中央红军各部完成"红五月下半月扩红计划"起到的积极作用还是应该得到肯定。需要指出的是,据凉山彝族自治州党史部门初步统计审核,在今凉山彝族自治州境内中央红军扩大新战士6882人。⁽⁴⁹⁾中央红军在今凉山彝族自治州境内活动,是5月9日巧渡金沙江以后至5月下旬强渡大渡河之前这段时间。虽然"红五月下半月扩红计划"没有完成,但中央红军在5月9日至5月下旬这半个月时间里即"扩红"近七千人,可谓成效显著。据《红星》报1935年6月1日第十九期《"革"部在扩红战线上完成了原定的计划》和6月11日第二十期《继续努力扩大红军无论如何要完成六月份扩红的计划》两文,可知中央红军红五月下半月"扩红"2000多人,⁽⁵⁰⁾那么5月9日至15日这短短的一个星期中央红军即"扩红"4000多人,成效更不能说不显著。由于《红星》报第十五期的缺失,虽不能认定《红星》报第十五期的出版对5月9日至15日"扩红"4000多人作出了贡献,但可以肯定的是,这份成绩的取得也是与此前《红星》报对"扩红"工作的高度重视与大力推进分不开的。

六、强力号召"不疲倦的不放松的继续努力扩大红军"

飞夺泸定桥后,《红星》报于 1935 年 6 月 1 日出版了第十九期。《红星》报第十九期以通栏标题的形式发出"不疲倦的不放松的继续努力扩大红军"的号召,并刊发社论《加紧扩大与巩固新战士的工作》和《"革"部在扩红战线上完成了原定的计划》《"坦克"又跑到了扩红的红板上》两文。社论对红五月的"扩红"工作予以了表扬,同时也指出下半月的"扩红"计划还没有完成:"扩大红军的运动在我们野战军中正在开展着。红五月的下半月的扩红计划,动员了最大多数的连队把他们的注意力集

中在争取这一计划的完成与超过的上面"。红三军团、军委纵队都超额完成了"扩红"计划。"然而,在整个来说,我们还未能达到半月扩大三千的计划。"社论明确指出"扩红"工作的极端重要性:继续扩大新战士,"始终是我们最中心的任务"。肯定"扩红"工作"已经引起了全野战军的注意"后,社论指出了"扩红"工作中存在的缺点,^[51]并要求"引起必要的注意与转变"。社论再次强调"只有不断的猛烈的扩大红军,才能保障我们在连续的战斗中取得创造新苏区的胜利",要求政治机关对"扩红"工作"百倍的加强起来","不仅是热烈的动员,而且是实际的成绩与新的工作方式的创造"。^[52]

目前可见长征中《红星》报刊发的社论共 14 篇,就具体问题刊发社论仅 3 篇,《加紧扩大与巩固新战士的工作》是第一篇,此外还有 1935 年 6 月 27 日第二十三期社论《为消灭掉队落伍现象而斗争》和 1935 年 8 月 3 日第二十六期社论《为筹集充足的粮食而斗争》两篇。可见,《红星》报对"扩红"工作是极为重视的。社论对"扩红"工作重要意义的强调,对"扩红"工作中缺点的指出,对政治机关"百倍的加强""扩红"工作的要求,必然在中央红军此后的"扩红"工作中产生重要影响。另外,尚需说明的是,社论的刊发不仅是为了推进"扩红"工作,也是为了推进巩固部队工作。长征中《红星》报高度重视巩固部队工作,除要求加紧开展反逃亡斗争,持续推进消灭掉队落伍现象以巩固部队外,随着"扩红"工作成绩的取得,巩固长征中扩大的新战士成为《红星》报推进巩固部队工作的主要关注点。由于巩固"扩红"成果与开展"扩红"工作之间天然的特殊关系,《红星》报将"扩红"工作与巩固新战士工作紧密联系起来同时推进。

红五月下半月"革"部共"扩红"1400人左右,由于巩固工作做得不好,实际扩大800多人,"依然完成了总政治部规定他们的数目"。对红五月下半月"革"部的"扩红"工作,《"革"部在扩红战线上完成了原定的计划》予以了肯定,特别表扬"革"部"'根'团为最好,一个团就扩大了八百多,这应是全野战军最光荣的模范",并要求"'革'部继续红五月下半月扩红的经验与突击的精神,更大的开展扩红运动"。 (53) "坦克"在红五月上半月完成了自己的"扩红"任务,"下半月又超过了自己的扩红计划。他们原定的数目是二百,但在十六到廿三的八天工作中,便扩大了三百〇六名。以第一营为最好,一个营扩大了一百廿几名"。对此,《"坦克"又跑到了扩红的红板上》予以肯定,并分析了"坦克""扩红"取得好成绩的原因:"这主要是由于该营地方工作的负责同志对扩红运动抓得紧,能经常到连队去督促工作,同时各连的地方工作组也比较健全,组长能具体分配组员的工作"。 (54)通过刊发以"扩红"为主题的社论,以通栏标题的形式强力号召"不疲倦的不放松的继续努力扩大红军",刊发《"革"部在扩红战线上完成了原定的计划》《"坦克"又跑到了扩红的红板上》等文表彰"扩红"先进模范并总结成功经验,《红星》报第十九期的出版很好地指导以及进一步推进了中央红军"扩红"工作的开展。

翻越夹金山之前,《红星》报于 1935 年 6 月 11 日出版了第二十期。《红星》报第二十期刊发了《继续努力扩大红军无论如何要完成六月份扩红的计划》一文,文章没有署名,应为《红星》报编辑部所写。文章指出,除"云南""太阳"外,在红五月下半月的"扩红"运动中,"南昌""扩红"560 多人,仅占原定数目 70%,"四川""扩红"380 人,仅占原定数目 57%,都没有完成任务。文章要求没有完成"扩红"任务的军团"无论如何要完成与超过军委规定你们六月份扩大红军的计划!'云南''太阳'也应继续红五月下半月扩红的光荣动员,始终占在扩红战线的最前面!"⁶⁵³继强力号召"不疲倦的不放松的继续努力扩大红军"后,《红星》报继续对"扩红"工作予以了推进。从第四期开始,长征中《红星》报对"扩红"工作逐渐重视起来,相继刊发多篇关于"扩红"工作的专文以推进"扩红"工作的开展。根据各方面情况的不断发展变化和"扩红"工作的实际情况,长征中《红星》报逐步深入、持续推进了"扩红"工作的开展。《红星》报对"扩红"工作的高度重视与大力推进,对中央红军的"扩红"工作起到十分重要的指导作用和推动作用,正确指导、有力推动了中央红军"扩红"工作的开展,扩充了新战士,保持了部队战斗力,为中央红军保存有生力量、最终取得伟大长征的光辉胜利作出了重要贡献。

注释:

1 每月每个伙食单位至少"扩红"五人、每个团至少"扩红"一个连、每个师至少"扩红"一个营,新战士都是自愿参加红军的坚决勇敢的贫苦工农。

2《加紧扩大红军的工作》,《红星》报 1934年11月14日第四期。

- 3萧锋:《长征日记》,上海人民出版社1979年版,第14页。
- 4中共中央党史研究室编:《红军长征纪实丛书•红一方面军卷》(2),中共党史出版社 2016年版,第592页。
- 5 王耀南:《坎坷的路》,战士出版社 1983 年版,第 96 页。
- 6石仲泉:《新旧中国的交替》,首都师范大学出版社2014年版,第285页。
- 7《在很短时间内扩大了一个新兵连》,《红星》报1934年11月25日第五期。
- 8《"福州"成立新兵补充营》,《红星》报 1934年11月25日第五期。
- 9(15) "福州"政治部:《宜章城市工作的经验》,《红星》报 1934年 11 月 25 日第五期。
- 10 报头处出版日期清晰可辨的《红星》报 1934 年第六期已不可见,目前可见的《红星》报 1934 年第六期报头处受损严重,以致出版日期完全无法辨认。我们考证认为《红星》报 1934 年第六期应在 1934 年 11 月 29 日至 12 月上旬间出版。
 - 11《两个扩红的模范连队大大超过了原定计划!》,《红星》报 1934 年第六期。
 - 12《"全"师宣传队的活跃值得每个宣传队学习》,《红星》报1934年第六期。
 - 13(14)(27)李海文主编:《中国工农红军长征亲历记》,四川人民出版社 2005 年版,第 33-34、31、33-34 页。
 - 14 陈伯钧:《陈伯钧日记》,上海人民出版社 1987 年版,第 336 页。
 - 15《用我们的铁拳,消灭蒋介石主力争取反攻的全部胜利!》,《红星》报 1935年1月15日第六十八期。
 - 16《本报号召本月廿一日前每三人扩大一个红军》,《红星》报 1935年1月15日第六十八期。
 - 17《他们永远是扩红的模范英雄,谁来比一比》,《红星》报1935年1月15日第六十八期。
 - 18《扩红工作在"全"师》,《红星》报1935年1月15日第六十八期。
 - 19《一个连队一天扩大六名红军》,《红星》报1935年1月15日第六十八期。
 - 20《不要放松一点机会!群众会上扩大红军》,《红星》报 1935年1月15日第六十八期。
 - 21《募捐慰劳新战士保卫局首先冲锋》,《红星》报 1935 年 1 月 15 日第六十八期。
 - 22 红星编委:《编者按》,《红星》报 1935 年 1 月 15 日第六十八期。
 - 23 (26) 中共中央文献研究室编:《毛泽东文集》第1卷,人民出版社1993年版,第319、357页。

- 24(31)中共中央党史研究室第一研究部编:《红军长征史》,中共党史出版社 2006 年版,第 78、93 页。
- 25《为创造云贵川边新苏区而斗争》,《红星》报1935年2月10日第九期。
- 26《扩大红军的模范》,《红星》报 1935年2月10日第九期。
- 27 党中央委员会、中革军委:《中国共产党中央委员会与中央革命军事委员会告全体红色指战员书》,《红星》报 1935 年 2 月 19 日第十期。
 - 28《军委纵队党的干部会决议案》,《红星》报 1935 年 2 月 19 日第十期。
 - 29《扩红号召四天内每三个人扩大一个》,《红星》报 1935 年 3 月 4 日第十一期。
 - 30《扩大红军的突击改期十号完成》,《红星》报1935年3月10日第十二期。
- 31 "总结各军团的扩红报告",突围以来"山东""扩红"2100多人,"河南""扩红"1700多人,"安徽""扩红"400多人,"九堡""扩红"310多人,"贵州"从1月起"扩红"400多人,"东固"1月11日至25日"扩红"540人,总计5400多人。遵义战斗后从俘虏中扩大的新战士没有计算在内。
 - 32《扩红成绩的总检查和今后的工作》,《红星》报1935年4月5日第十三期。
- 33 一是没有使全体指战员认识到"扩红"工作的重要性,没有发动全体指战员利用一切机会"扩红";二是地方工作组、流动宣传队的工作没有很好地开展起来;三是宣传方面"深入的政治解释工作"做得不够,如仅用"当红军有猪肉吃"等去号召,仅是简单地问群众"愿不愿当红军",或是喊一声"当红军去啊",甚至还有个别用欺骗、强迫手段去"扩红"的;四是"没有发动和教育新战士去扩大红军",不信任新战士,不让新战士参加宣传和"扩红"工作;五是个别部队"只注意扩红的数量而不注意质量",把老弱群众号召来凑数。
- 34 一是各级政治机关必须依照《告全体红色指战员书》的指示,"以扩红工作为赤化工作的中心",在战士中进行广泛深入的解释,"造成全部队的扩红热潮",利用一切机会动员广大指战员,尤其是非战斗部队、非战斗人员去"扩红";二是真正建立起并加强领导和检查地方工作组、流动宣传队的工作,经常讨论"扩红"的经验教训,经常进行"扩红"工作,检查其工作时主要标准应是"扩红"的实际成绩;三是改善"扩红"宣传,从广大群众的实际痛苦出发给他们指明出路,"要进行深入的艰苦的说服,反对欺骗和强迫";四是"特别注意吸收新战士中的积极份子,进行扩红工作,要注意对他们的教育,和解答他们工作中的一切困难"。
- 35"山东"军团政治部提出了举行"扩红"竞赛的号召,要求十天之内每个团"都扩大一个新兵连","当时虽然恰值战斗(鲁班场战斗)时期",但全军团各单位热烈响应,许多单位"互相订立了竞赛条约,争先恐后的来进行这一工作"。3月17日至23日"一周内全军团便扩大了七百以上",其中"英"部成绩最好,"扩大了三百卅余","决"部机枪连两天扩大一个班的新战士,"牲"部第九连"一天扩大了七名新战士"。"'牲'部二连新战士李德望一个人扩大了十一个。'勇'部通讯员吴义高不到两点钟扩大了三个。'英'部宣传员黄宋群一下子扩大了五个。"
 - 36《山东军团在开展着扩红热潮一周扩大了七百以上"英"部是全军团的模范》,《红星》报1935年4月5日第十三期。
 - 37《群众当红军的热情!父亲命令儿子当红军》,《红星》报1935年4月5日第十三期。

- 38《"太阳"后梯队五天地方工作的成绩》,《红星》报1935年5月22日第十七期。
- 39《"坦克"又跑到了扩红的红板上》,《红星》报1935年6月1日第十九期。
- 40《迅速渡过大渡河,创造川西北新苏区!》,《红星》报1935年5月22日第十七期。
- 41《努力实现总政治部提出的四大号召》,《红星》报1935年5月22日第十七期。
- 42《"模范"的动员——六天超过了半个月的计划》,《红星》报 1935年5月22日第十七期。
- 43《突围以来没有减员》,《红星》报 1935年5月22日第十七期。
- 44 中共四川省委党史研究室:《红军长征在四川》,四川人民出版社 2016 年版,第 484 页。
- 45《"革"部在扩红战线上完成了原定的计划》,《红星》报 1935 年 6 月 1 日第十九期;《继续努力扩大红军无论如何要完成六月份扩红的计划》,《红星》报 1935 年 6 月 11 日第二十期。
- 46 "在扩红的方式上还未能适合于行军的条件,采取许多的具体步骤去进行。还不善于利用行军的间隙,有计划的派遣地方工作组与流动宣传队,使他们能够争取较多的时间去进行工作。还不善于组织训练新战士去扩大新战士,还不善于把扩红与争取居民的工作密切联系起来。其次,我们过去对于扩红的宣传鼓动工作,还是做得极不深入的,对新战士的质量上的注意也是非常不够的(如小孩子还是不少)。"
 - 47《加紧扩大与巩固新战士的工作》,《红星》报1935年6月1日第十九期。
 - 48《"革"部在扩红战线上完成了原定的计划》,《红星》报1935年6月1日第十九期。
 - 49《"坦克"又跑到了扩红的红板上》,《红星》报1935年6月1日第十九期。
 - 50《继续努力扩大红军无论如何要完成六月份扩红的计划》,《红星》报 1935年6月11日第二十期。